to determine an poseon faith Foll

ANGEL VICENTE PEÑALOZA

Maryshy para ole les bisterla

wonth of Prest.

EL CHACHO"

DEC RTAMENTO DE COMUNICACIONES SOCIALES

MINISTERIO DE CULTURA Y EDUCACION

CENTRO NACIONAL DE DOCUMENTACIÓN E INFORMACIÓN EDUCATIVA Av. Eduardo Madero 235 - Im Pixo - Buenos Aires - Rep. Argentina

Angel Vicente Peñaloza, el Chacho, nació en Guaya, departamento de la Costa Alta de Los Llanos en 1796.

No son muchos los datos que se poseen referentes a su juventud. La injusta condena impuesta por la jistoria liberal a la figura de este caudillo, ha servido para que los historiadores no se hayan preocupado en realizar una búsqueda documental de muy posible éxito.

Una vez muerto el Presbítero Vicente Peñaloza, tío abuelo del Chacho, quien lo educó en su niñez, pasó a residir en Atiles junto a Facundo Quiroga. El nombre del Chacho aparece así en el año 1821 enrolado junto al citado jefe federal y sus montoneros, en la lista de soldados acuartelados en San Antonio, puestos en orden de defensa como milicia por disposición del Gobernador Intendente de La Rioja. Iba desde entonces el Chacho hacer diversas campañas, hacia todos los rumbos de la República en formación.

En octubre de 1826, Quiroga y Lamadrid se encuentran en el Tala, acción en la cual las fuerzas tucumanas son completamente derrotadas por los riojanos. En este combate el Chacho recibe una grave herida de lanza y es ascendido a Capitán sobre el campo de batalla. Tenfa 28 años. Una carta de Facundo a su esposa, fechada tres días después de El Tala, dice: "Si el Capitán Angel V. Peñaloza falleciese de una herida que le ha cabido en suerte, tener consideración a su familia, socorrerla en cuanto puedas, que por sus méritos se lo debes de justicia "...

En diciembre de 1828, una noticia conmueve al interior del país: el General Juan Lavalle, cabeza militar de la revolución decembrista, ha ordenado el fusilamiento del Coronel Manuel Dorrego, Gobernador y Capitán General de la provincia de Buenos Aires.

Diversas legislaturas y varios gobernadores provinciales se sublevan ante el crimen. San Juan, Mendoza y la Rioja declaran la guerra al General Lavalle.

Ante esta situación, el ejército nacional, comandado por el Gral. José María Paz marcha hacia Córdoba, y en abril de 1829, vence a Bustos en San Roque.

Ante la amenaza de Paz, los gobiernos provinciales organizan sus fuerzas bajo el mando de Quiroga, quien emprende la marcha hacía Córdo-ba.

Paz y Quiroga se enfrentaron en La Tablada, en junio del mismo año, donde ambos bandos derrocharon valor, energía y capacidad, que culmina con el triunfo de las tropas unitarias. También allí estuvo la lanza de El Chacho, cuyas hazañas se acrecentaban en cada nuevo combate.

Su prestigio fue tan grande como para integrar la escolta de Quiroga. Cuando éste es asesinado en la Barranca Yaco en 1835, el hecho produce un hondo dolor al Chacho y un sordo resentimiento hacia Rosas,
pues cree que el Restaurador había sido el instigador oculto de Barranca Yaco.

Si con Quiroga había aprendido la guerra de ejércitos de grandes masas, ahora haría la experiencia de la lucha de partidas, una mortifera guerra de guerrillas, en la que después sería imbatible.

Mientras Peñaloza se sostenía en Los Llanos certando las comunicaciones entre los invasores, los jefes del ejército unitario, Brizuela y Lavalle se desentendían y se separaban: el primero para morir asesinado por sus propios oficiales, y el segundo para caer oscuramente en Jujuy. Por un momento el Chacho queda solo entre fuerzas enemigas, se une a Lamadrid y lo sigue en sus desastrosas marchas por La Rioja y San Juan. Pelea en Rodeo del Medio y al ser derrotado emprende el exilio hacia Chile. Poco más de un año había durado esa desgraciada campaña, signada por las derrotas de Quebracho Herrado, Famaillá y Rodeo del Medio.

EMPIEZA AQUI LA SEGUNDA PARTE DE ESA LUCHA SOLITARIA Y ASOMBROSA

Seis meses después de llegar a Chile, regresa con un puñado de hombres. En abril de 1842 pisa tierra argentina por San Juan, ocupa el valle del Jachal, pasa Los Llanos, y llega a La Rioja, sube a Catamarca, siempre reclutando gente para sus huestes, y afrontando escaramuzas con partidas enemigas. A su lado cabalgando, iba Victoria Romero, su compañera inseparable.

Derrota al gobernador de Catamarca con solo mostrarse a las fuerzas adversarias y pegar el grito de: Viva la patria! - que atrae a su lado a la mayor parte de los soldados enemigos. Sigue a Tucumán y llega a la ciudad, pero allí se han reunido fuerzas de cuatro provincias para enfrentarlo. La aventura termina en el Manantial, en julio de 1844. Aquí

es donde su compañera es herida en la frente, por salvar su vida. Pero no por haber sido vencido, se siente derrotado. Baja desde Tucumán hacia San Juan, en una marcha ordenada, se desliza por los valles occidentales hacia el sur, hostilizado por los gobernadores federales. Vuelve al valle del Jachal y se hace fuerte en su gran reducto de Los Llanos. Siete meses después de la derrota del Manantial, escribió el gobernador de La Rioja al de San Luis: " Todavía el salvaje Chacho anda con medio millar de fieles bien armados, acabalgados y municionados "- Baja hasta la frontera de Córdoba. Recién en febrero de 1843, después de librar dos combates con Benavidez, gobernador de San Juan, el caudillo repasa la Cor dillera. Queda un año en Chile, añorando volver a la lucha, pobre y entristecido. Intenta, en febrero de 1844, cruzar de nuevo los Andes, es detenido por las autoridades chilenas en Guasco, e intenta fugarse, sin conseguirlo. En febrero de 1845 el gobernador de La Rioja cae sobre el Chacho en Telarillo y una vez más debe regresar al destierro. En julio de 1845 está en San Juan, resolviendo confiarse a la hospitalidad de su adversario años atrás, el gobernador Nazario Benavídez.

Durante un tiempo permanece en San Juan; Rosas reclama a Benavidez varias veces la entrega del Chacho. Ya en 1848, el Chacho anda por San Juan y La Rioja, en una suerte de libertad vigilada, tanto que ese año tiene participación en la revolución que hace Bustos contra el gobernador de La Rioja, ganan la gobernación y su situación se afirma al tener un buen amigo. En estos últimos años de la década que había empezado a sangre y fuego, vive nuevamente en Guaja, y por primera vez puede disfrutar de su hogar, con su compañera y su hija, goce que no había conocido antes. A partir de Caseros (1852), afirma aún más su situación; era un jefe cuyos antecedentes le otorgaban una indiscutible personería. Interviene activamente en la política local; se cartea con Urquiza. En 1855 es ascendido a coronel mayor y luego, por ley del Congreso, a general. Pero nada de esto altera su modo de vida campesino y sencillo, simple y popular. La única diferencia radica en que viaja con frecuencia a La Rioja, y en su sede de Guaja hace construir una pieza de naterial " para la gente decente " que lo visita. No necesita dinero, pero es acosado por una nube de pedigüeños a quienes nada puede negar. Hasta 1860 interviene Peñaloza en muchos episodios políticos y militares de la vida riojana. Lo respetaban los antiguos federales - ahora urquicistas - por sus antecedentes quiroquistas; los ex-unitarios, ahora liberales, por sus luchas al lado de Lavalle y Lamadrid. Urquiza lo invitaba a visitar-

Lo a San José, llamándolo " bizarro e impetuoso campeón de las instituciones ". Próceses locales de las provincias de Cuyo y el Noroeste se acercaban a Guaja para ganar su amistad. Andaba ya por los 65 años. En setiembre del 61 sobreviene Pavón, el gobierno de la Confederación es derrocado y las orgullosas tropas porteñas avanzan sobre el interior. Urquiza se encierra en Entre Ríos y adopta una Leutralidad de hecho. La expedición pacificadora porteña ocupa Córdoba y envía tropas a liquidar las situaciones dudosas provinciales. El viejo plan del manco Paz se va a ejecutar treinta años más tarde. Los procónsules liberales deponen gobiernos y colocan a sus correligionarios al frente de las provincias sometidas. El viejo partido que afirmó la unidad nacional, institucionalizé el sistema federal y organizó constitucionalmente el país. Caerá todo el país ante el avance de los triunfadores de Pavón ? En Los Llanos está Peñaloza y no está dispuesto a someterse. Detrás de esas fuerzas porteñas con sus remingtons, están los hombres que dos años atrás asesinaron a Benavidez, su antiguo protector; y que veinte años antes los habían mandado al sacrificio con datos falsos e instrucciones odiosas, los que habían dividido la Confederación segregando la provincia porteña. El Chacho creia que Urquiza se estaba haciendo fuerte en Entre Ríos para avanzar por cuarta vez sobre Buenos Aires. Durante dos años terribles el Chacho será la expresión rebelde de los pueblos contra el centralismo porteño conductor de la insurrección popular.

Después de Pavón, cuando Sarmiento se hace designar gobernador de San Juan, y los Taboada - clan de Santiago del Estero - deponen al gobernador urquicista de Tucumán y avanzau sobre Catamarca, el Chacho comprende que quedarse quieto sería suicida. Se dirige hacia Catamarca, engrosando a su paso la columna. Qué buscaban esos paisanos, que eran el pueblo en armas ? El 6 de enero de 1861 llega a Catamarca, y se dirige a persuadir a los bermanos Taboada, para entrar en conversaciones. Mitre a su vez, designa comisionado a Marcos Paz, gobernador de Córdoba, para buscar una solución pacírica. El Chacho entonces avanza hacia Tucumán para unirse con el gobernador de Salta, se sitúa a pocas leguas de la. ciudad, y allí recibe el inesperado ataque de su presunto aliado, el gobernador salteño, en lo que se denominó, la batalla de Río Colorado, donde cede ante la superioridad numérica. A partir de allí no logra en esta lucha ganar una sola batalla, sólo movilizar tropas, que dan ol testimonio de la rebeldía de los pueblos, y ponen al nuovo régimen de manifiesto que no le será fácil anularic. Será derrotado pero nunca vencido;

las montoneras se dejan matar, antes que rebelar su paradero. Los civilizadores fusilarán prisioneros de guerra y quemarán casas de montoneros. Mientras está en Tucumán aprovechando su ausencia las tropas nacionales invaden La Rioja, los riojanos se insurreccionan en masa y cuando a fines de febrero, llega el Chacho, viene como triunfador aclamado con los pueblos a su paso. Toma contacto con los sublevados llanistas y se instala a pocas leguas de la capital. Es así como Mitre y Paunero, alarmados por la presencia del Chacho, instruyen a Paz para que busque el armisticio. Este se firma el 30 de marzo de 1862, en La Banderita.

El acatamiento del Chacho a su compromiso de la Banderita, es total. Pero la paz dura poco tiempo. En marzo de 1863 se vió empujado por el pronunciamiento de su pueblo, a una acción contra los ejércitos ocupantes. El ya no podrá detener a los guerrilleros de los Llanos, que avanzan sobre San Luis, Córdoba y Catamarca. Reanudadas las hostilidades en abril de 1863, y habiendo sido designado Sarmiento director de la guerra, envía a Mitre un documento en el cual le hace presente la repudiable conducta de los gobernadores, que : " destierran y mandan matar sin forma de juicio a ciudadanos respetables, sin más crimen que haber pertenecido al partido federal ".

Se movilizan sobre Peñaloza las tropas de los jefes liberales Ambrosio Sandes, Taboada, Arredondo y Wilde. Fué así como el Chacho debió librar, en mayo de 1863 en Lomas Blancas, la sangrienta batalla donde fue derrotado.

Luego de Lomas Blancas, envía una carta a Urquiza, en donde le explicala razón de su cruzada antimitrista, y le manifiesta su decisión de ponerse a sus órdenes seguro de que el caudillo entrerriano aprobará su actitud, y le dirá qué hacer. Pero se equivoca, para desgracia suya y de los pueblos del interior. El Chacho, llano y sin dobleces, no percibe que Urquiza no peleará más. El significado de Pavón había sido captado por espíritus más duchos en el juego político de trastienda.

En junio de ese mismo año se produce en Córdoba un contragolpe federal, encabezado por Simón Luengo. Inmediatamente, el gobierno mitrista ordena una extraordinaria movilización de fuerzas, a las órdenes de Paunero, para aplastar el foco rebelde.

Peñaloza entra en Córdoba en relativo orden, y ante la proximidad de Paunero, sale de la ciudad, y lo espera en Las Playas, donde se enfrenta a las tropas nacionales el 28 de junio de 1863. El Chacho y sus

CENTRO NACIONAL

DE DOUULIERTACIÓN E INFORMACIÓN EDUCATIVA Av. Esuardo Madero 235 - les Piso - Buenos Aires - Rep. Argentina montoneros son derrotados.

En octubre de ese mismo año le escribe a Paunero proponiendole la paz, pero el representante liberal rechaza la propuesta. Entonces Peña-loza decide proseguir esa campaña, concentra sus fuerzas y se encamina hacia San Juan. A mitad de camino es sorprendido por el enemigo, cuyas tropas comandaba el mayor Irrazábal, sin darle tiempo a reaccionar y sostener combate.

Se dirige entonces hacia Lomas Blancas, y decide esperar el resultado de la negociación propuesta a Paunero, sobre la base de dejar de combatir si se nombraba a Arredondo gobernador de La Rioja.

El 10 de noviembre envía una carta a Urquiza, a la que el historiador Fermín Chávez denomina, testamento político del Chacho, pidiéndole que conteste concretamente si se pondrá o no al frente del partido federal.

Dos días después, el 12 de noviembre de 1863, en su refugio de Lomas Blancas a pocas cuadras de Playa Olta, es brutalmente asesinado por las tropas liberales al mando de Irrazábal. Uno de los protagonistas de este hecho, el comandante Vera, lo describe detalladamente: " Llegar a gran galope, rodear la casa en que estaba acampado el general Peñaloza (la de don Pablo Oros) y la fuerza que lo acompañaba, fué obra de un instante, quedando todos detenidos por un cerco de soldados en la casa aquella. Yo mismo que llegué de los primeros, fui quien personalmente intimé rendición al general Peñaloza, que a la sazón se encontraba sentado en un catre y con un mate en la mano. El general ni los suyos hicieron resistencia alguna, entregándose presos en ol acto, con excepción de los pocos que pudieron huir por las huertas y en dirección al monte. Recuerdo, como si hoy mismo hubiera sucedido, que, a mi intimación de rendirso, el general me contestó más o monos en estos términos: " Estoy rendido " - y me pasó su puñal que era la única arma que tenía en ese momento. Después de tranquilizarlo con las palabras más comedidas, púsele centinela de vista, enviando el parte de lo ocurrido a mi jefe superior el sargento mayor Pablo Irrazábal, que aun no había llegado porque con el grueso de la división venía media legua más atrás. Una hora después el mayor Irrazábal llegaba de galope a la casa donde yo mantenía preso al legendario caudillo de las montoneras riojanas. Llegar, preguntar por el preso y pasarlo de un lanzazo, fue obra de un segundo, dando orden a los soldados que lo custodiaban que concluyeran con el

herido, como en efecto lo verificaron con una descarga de carabina que le hicieron ".

LAS MONTONERAS DEL CHACHO, EXPRESION DEL PUEBLO OPRIMIDO

Podemos decir que Peñaloza es pieza esencial de un proceso que vive toda nación, enlazado con un proceso internacional de características muy definidas, en el que las necesidades de expansión del imperialismo inglés gravitan como ningún otro factor económico social. El Chacho es así protagonista de una obra cuyo final le es totalmente ajeno,
en la medida que el Jefe de la Confederación y del Partido Federal cede
posiciones ante el adversario que representa los intereses del Puerto y
del imperialismo inglés.

Después del triunfo de Pavón, Mitre llega a la presidencia de la Nación.

Por ese entonces el Imperio Británico decide lanzarse definitivamente sobre nuestro territorio. Sobre la pampa, rica en ganado y cereales. Para ello encuentra en Mitre y su gobierno las condiciones necesarias para dicha empresa explotadora.

Pero la tarea de Mitre se ve entorpecida, la totalidad de las provincias, empobrecidas y en bancarrota por la indiroducción de las mercaderías inglesas que destruyen la industria nacional, se oponen a Mitre y su política pro-imperialista.

Uno de los principales indicadores del control político y económico que el imperialismo inglés ejerció en nuestra patria, es la adjudicación de los Ferrocarriles. Se necesitaban vías y medios de transporte, para trasladar las riquezas del interior al Puerto de Buenos Aires, y desde allí enviarlas a las tierras imperiales. Buenos Aires tiene el gobierno y el poder. La oligarquía ganadera apoya y fomenta la explotación inglesa. Fiel testimonio de todo esto proceso es un folleto de aquella época, editado por una empresa británica que dice textualmente:

"Los ramales ferroviarios, como tentáculos de un inmeenso pulpo, se extendieron por todos los confines del territorio argentino para absorber la producción nacional y encausarla hacia los grandes centros comerciales ".

También bajo el amparo de la legislación mitrista, se realizan las concesiones del Ferrocarril del Sud, otorgándosela al señor Edward Lumb, comerciante británico que residía en Eucnos Aires. Lumb se traslada a Londres y allí, tal cual había sido fijado previamente, vende la conce-

sión a la Baring Brother y a David Robertson. El ferrocarril pasa entonces a manos de la Great Soutern Railway, quien diagrama el recorrido que tendrán los trenes, las estaciones con que contarán y los plazos de construcción.

Así también, con la llegada de Mitre al gobierno, se funda el Banco de Londres y Sud América, con sucursales en las principales capitales de nuestro país, Buenos Aires, Córdoba, Rosario. El promotor de dicho Banco, fue el Señor Drable, quien también está vinculado al negocio de los ferrocarriles. Comercio, Banco y crédito se asentaron en nuestro país bajo el control inglés.

Ahora bien, para hacer todas estas inversiones de capital, el imperio británico exige la consolidación de la deuda. Es entonces que Mitre, decide nacionalizar la deuda, transformándola en patrimonio nacional. La lanza sobre las espaldas de las provincias todo el país debe pagarla, a pesar que había sido contraída por un gobierno no representativo del pueblo y aliado a la oligarquía ganadera.

Contra toda esta injusticia y explotación se alza el Chacho, contra el olvido de Mitre para con las provincias, y acordarse de ellas sólo cuando tienen que pagar deudas que no contrajeron.

El último gran caudillo de las montoneras gauchas fue injustamente condenado por la historia oficial. Pero el estudio de la verdadera historia nos ha demostrado que el mote de bandido y asesino ya no es aceptado. La presencia del Chacho tiene que ver con la presencia, notoria e irremediable, de las masas populares en la sociedad argentina, que no se movilizaban por espíritu díscolo, sino movidos por el más auténtico patriotismo, en función del cual chacarán siempre con las corrientes extranjerizantes.

Por qué aceptaron al Chacho aquellas masas de campesinos y mineros, de artesanos arruinados, de ex-esclavos y pecnes ?. Por qué en la Rioja, San Juan, San Luis, y donde fuera el puebl@ rodeaba al General Peñaloza ? Sin duda hay nuchas motivaciones, pero fundamentalmente hubo una:
la necesidad de una esperanza encarnada en un conductor. Para los montoneros riojanos tratábase de sobrevivir al hambre y la persecusión.

La montonera de Peñaloza es genuina expresión de lo argentino y americano en contra de la organización antinacional y antiamericana representada en esos momentos por Mitre y Sarmiento. Era el espíritu de de la tierra, la voz del llano, uno de los últimos ejemplos notables de como se eliminó al gaucho una vez que hubo cumplido su misión de emancipar al país del imperio español.

Ese pueblo perseguido, hambriento y sometido conformó las montoneras de Peñaloza, que hicieron temblar a las clases dirigentes de la época. Así recordamos a Peñaloza, " mártir del pueblo ", líder de agricultores, peones y artesanos, como símbolo de la lucha que nuestro pueblo mantuvo con el imperialismo inglés. Sus montoneras fueron derrotadas, pero el pueblo entero reconoce en ellas su propia lucha por la liberación. Hoy recoge su ejemplo de valentía y patriotismo, dispuesto a conseguir definitivamente la liberación de nuestra patria y la felicidad de nuestro pueblo.-

FICHA DE EVALUACION. EMISION GRABADA: MUERTE DEL CHACHO.
COLEGIO AÑO AÑO
FECHA EDAD SEXO
1. Tenías alguna información previa acerca de la vida y actuación del Chacho ? (tacha lo que no corresponda).
SI - NO
2. Antes de la emisión tenías una imagen positiva o negativa de la actuación del Chacho y de las montoneras riojanas ? (tacha lo que no corresponda).
POSITIVA NEGATIVA
3. Después de escuchar esta emisión, modificaste esa imagen ? (tacha lo que no corresponda).
SI - NO
4. Sintetiza en tres renglones el argumento de la emisión.
· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
5. Qué te pareció la emisión ? (tacha lo que no corresponda).
Muy buena. Buena. Regular. Mala.
6. Por qué opinás así ?
•••••••••••••
7. Qué momento te gustí más ?

ı

8.	Por qué te gastó más ?

9.	Qué momento te gustó menos ?
	* * * * * * * * * * * * * * * * * * * *

10.	Por qué no te gustó ?

11.	Considerás que fueron apropiadas ? (tacha lo que no corresponda).
	a) La actuación ? SI - NO Por qué ?

	b) Presentación del tema ? SI - NO Por qué ?

	c) La música ? SI - NO Por qué ?

	d) Efectos sonoros ? SI - NO Por qué ?

	e) Duración del programa ? SI - NO Por quó ?
12.	Te interesaría escuchar nuevamente la emisión ? (tacha lo que no corresponda).
	SI - NO
13.	Qué temas sugerirías para una próxima emisión :

À